





# Crónica Literaria

Por ALONZ

**La Novela Chilena, por Cademil Gómez (Universitaria, 1968).**— Discípulo de Mariano Latorre y de Ricardo Latcham, admiradores de Vicente Huidobro, al que dedicó un ensayo, para que no tiene con ninguno de ellos la menor similitud, el profesor Gómez acaba de publicar sobre la novela en Chile un pequeño libro donde, de Utopíaña recordada, que en varios aspectos nos parece curiosaísima.

Comienza donde luego va cosa de síntesis que Recuerdos heredados.

Resumen de humor para adentro y acomodar nombres, fechas, datos, aplica rigurosamente el principio de que pensar es clasificar y reduce el número de los ejemplos y los autores representativos hasta un máximo忍受able.

(Cada uno sumaría, bibliográficamente, "los novelas y las novelas nacionales".)

Sospicio que varios miles. Tanto haber alrevés algunas vez las salas de la Sección Chilena de la Biblioteca Nacional para sentir una especie de ascoficio ante la literatura y identificar multitud de autores no pasa que en la pensión de ese peregrinaje apagadero inmóvil. La llegada del León en gloria y magnitud. Es todo su espíritu.

Pero bien, después de haber desordenado a esa infinidad y traer una vida, sin duda, perturbada, porque el tiempo es incesante, viene el profesor Gómez regresar al mundo de los vivos acompañado silenciosamente de ocho personas, cada una de ellas con un solo libro. Nada más.

Es así como van desfilando ante nosotros, por detrás orden cronológico: don José Vicente Latorre, y su "Don Guillermo"; don Alberto Hertrum Gómez y "Martín Flores"; D. Vicente Gómez y "El final de una Epoca"; don Luis Otero Loco y "Casa Grande"; Mariano Latorre y "Zarzuela"; Rafael Rojas e "Hijo de Ladrones"; María Luisa Rosenthal y "La Ultima Noche"; José Díazmo y "Cocación".

Nada de Eduardo Santa, Augusto Álvarez, Rafael Matzenra, Fernando Santibáñez, Luis Durand, María Brusat, Fernando Alegria, Joaquín Díazari, Gerardo Rivero, Salvador Orive, Luis Díaz, Benjamín Subercaseaux, Gonzalo Vera, Iris, Shadé, Blanca Hermosa, María Elena Centeno, Enrique Latorre... Y sigue la lista. (Cada uno suspirando y sollozando.) No teme el profesor Gómez que sus víctimas se juntasen un día y se presentasen a pedirlo escritas.

Pero ya dimos que su esencia es hermosa.

Tal vez no les veja ni los sorprenda. Aunque pueden admirar la novela y los novelistas, el arte en general, su contenido de emoción o de belleza, los placeres que causa, los dolores que inflige, no son para él posterior. Gómez un asunto de primera importancia es tratar el oficio de los propositos. Más bien sirve de pretexto para introducir y trae a escena a una especie de personaje, una entidad abstracta, un procedimiento o sistema ideológico que aplica a modo de leyes universales en todos los errores de la casa de los libros.

En el quimicismo, principio y fin del libro que los letres lo sostienen, verdadera crónicas de robar este ensayo, manifestación palpable de lo que aquí denominamos deformación profesional.

Tal como distingue el autor de los amantes la frecuencia con que a los libros vienen determinando modos, con el menor estímulos adentrar al lector de este ensayo la memoria repetidamente abusiva de la estructura y la estructural. Claro. La costa de frases periodísticas permaneció, además, agrieta la calidad de la calificativa jerigona de tipo filológico, rica en anacronismos y voces oficiales, que el autor emplea.

Abró la marcha "Don Guillermo", de Lafaucón, bajo el rubro Estructura del Narrador. "El análisis de la estructura del narrador" (que es lo que dice el título) es una de

a la ley de estructura...". Sobre el mismo: "La estructura a que nos vemos confrontados en esta novela es la estructura de pioneras en una de sus formas más singulares...". Ahora le toca el turno a Otero Loco: "La estructura del narrador y el tipo de narración característica en "Casa Grande" la más acabada manifestación de la novela decimonónica en Chile...". Pues Casa Grande una estructura especial muy particular. No se trata solamente de una novela que se ordena en la suma de una serie de episios reunidos en su diversidad para alcanzar una imagen de totalidad. La estructura especial toma en este caso la singularidad de presentarse como una estructura distinta que muestra la evolución de un sector social observado primorosamente en sus renglones ópticos. Es decir, al lado de los significativos elementos espaciales, que impone su impacto al mundo narrativo, se concede especial significado al tiempo". "Las ediciones del año uno "Zarzuela"— constituyen un aspecto estructural que más que apuntar una pura cronología calendaria el ordenado flujo de la materia natural que va determinando de un modo estricto y precipitado los acontecimientos bajo la presión de los factores telúricos". "Las estructuras típicamente noveladas —en "Hijo de Ladrido"— son las del personaje... y las de situación, la más corriente y de dominancia generalizada en toda la novela hispanoamericana". "La novela "Hijo de Ladrido" nos ofrece interesantes referencias en la estructura del narrador". Más adelante, pág. 120: "Tipo de narrar llamamos a la estructura propuesta de los relatos que guarda el narrador con lo narrado, el mundo, los personajes, el lector...". "La diversidad que imparte la estructura del narrador en esta novela es otro tipo de conveniente para la cual resulta característica la inestabilidad que nos dejan los autores, la renuncia a toda determinación causal". "Tampoco "Coronación" es una obra en la que sea en la cual la estructura del narrador presenta mucha complejidad". Por fin, pág. 126, síntesis del libro: "El cargo de vida y muerte constituye la ley estructural del mundo cuya relación constante extiende sus protecciones sobre los mecanismos significativos de la narración y asegura la interrelación e interdependencia de los diversos medios de servir a que nos hemos referido. Esta ley es una ley de expectativas; sus autores han hecho lo que aparece como principio de una realidad naciente y de una unidad vidente".

Toda cosa está muy bien y revista gran simbología. Incluso la redención del jengibre dice, porque hoy que traducirla y ese trabajo tiene memoria cosa que nadie celebra más en que la estructura, lo estructural y sus leyes inducen espaciamiento que están lejos de comprender. Deberían explicarle todo a quel boy: su realidad, no explican nada. Son una especie de quimicismo que, en vez de facilitar, complicó la marcha del pensamiento y agrega a los autores y sus libresas dimensiones inútil, de juzgado que el lector seaas preparándose con cierta impaciencia para qué lo habrán hecho trabajar tanto y que no valga la pena el esfuerzo. Ahora si el autor ha querido, como hacen los críticos, despedir el autor a la literatura clásica e imponer a los nuevos generaciones a erudición y conocida, resaltando sus bellezas y sus placeres, mucho tenemos que el resultado sea contrario a esto propuesto y que los estudiantes se cubran a nuestra novela y nuestras civilizaciones un tanto mejor como imágenes de ocultas complicaciones y de teorías distorsionadas.

En realidad, lo único que resulta lúdico y sobrenatural tras la lectura de este libro es la figura de su autor, tipo de eruditísimo expertista en todo su gremio con la difensión profesional más respetable, intransigente, prudencial de su dignidad y de sus convicciones científicas. Estimado lector: tan poco de la

14-122-1458

JFEG 9

# **Crónica literaria [artículo] Alone.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Alone, 1891-1984

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1968

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Crónica literaria [artículo] Alone.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)